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Para nosotros las calificaciones de Pemex y CFE son las mismas del gobierno, por sus 
roles en la economía y la vinculación: Lisa Schineller 

 
 
 

Entrevista con Lisa Schineller, líder analista de Calificaciones Sobernas de  
Standard and Poor's Global Ratings, en el programa “Bitácora de Negocios”,  

conducido por Mario Maldonado en El Heraldo Radio.  
 
 
 
MARIO MALDONADO: Vamos a platicar con Lisa Schineller, ella es líder analista de 
Calificaciones Sobernas en Standard and Poor's Global Ratings, a quien me da mucho gusto 
saludar. ¿Cómo estás Lisa? Muy buenos días.  
 
LISA SCHINELLER: Muy buenos días, ¿cómo está?   
 
MARIO MALDONADO: Gracias por tomar la entrevista, por estar aquí en el programa. Pues 
ayer se dio a conocer esta ratificación de la calificación de México, la calificación del 
soberano, que todavía está dos niveles arriba del grado de inversión. ¿Cuáles fueron los 
argumentos de ustedes, de Standard and Poor's, para ratificar la calificación soberana de 
nuestro país?  
 
LISA SCHINELLER: Gracias. Pues cuando vemos la calificación, vemos que la situación fiscal 
tiene fortalezas y algunas debilidades. En comparación con otros países, el aumento de la 
deuda el año pasado es menor y porque asumimos una gestión más cautelosa en los años 
que vienen. Asumimos que esto se debe a una base más o menos estable, pero al mismo 
tiempo, las debilidades dentro de las cuentas fiscales, incluidas las presiones de Pemex, y 
asumimos que el gobierno va a continuar apoyando a Pemex en el contexto de una baja en 
los fondos para el presupuesto con la base tributaria menor en comparación con otros 
países.  
 
En el futuro la pregunta es la consistencia y dónde podemos ver los fondos y la flexibilidad 
para poyar a Pemex y apoyar otros gastos con esta base tributaria.  
 
MARIO MALDONADO: Exacto. Viene una reforma fiscal y la entrega también del paquete 
económico en septiembre próximo por parte del gobierno federal, que además hubo un 
cambio en la Secretaría de Hacienda que propuso el presidente López Obrador y vienen 
estos ajustes fiscales para ver cómo se presenta este presupuesto y todo el paquete 
económico, la Ley de Ingresos del próximo año. En este sentido, con el nuevo secretario 
económico, que es todavía más cercano al presidente López Obrador, que de alguna 
manera o en buena medida ha dictado la política económica del país, la política fiscal, ¿ven 
ustedes una estabilidad o no ven sobresaltos en lo que pueda presentarse en septiembre en 
términos del paquete económico y de la reforma fiscal?  
 



LISA SCHINELLER: Este paquete sería importante para entender con más claridad la 
situación específica después de las elecciones. El presidente desde el principio de su 
mandato indicó “no vamos a tener ningún cambio en el área tributaria antes de las 
elecciones”. El paquete es importante para influenciar y tener más detalles, el paquete 
mismo, las políticas específicas y qué puede ser apoyado, aprovechado por el Congreso, 
sería importante para nosotros, para entender el margen de maniobra en las cuentas 
fiscales el año que viene y también las otras políticas para apoyar el ambiente de negocios 
y sería también importante para ejecutar el ritmo de crecimiento después de la 
recuperación de la pandemia.    
 
MARIO MALDONADO: Sí, correcto. La jefa del SAT, la encargada de recaudar impuestos en 
México, dijo que esperan que con la reforma fiscal se recauden 200 mil millones de pesos 
adicionales el próximo año por esta reforma, ya veremos si lo logran o no, el asunto es que 
van a ir por estas grandes empresas que por el otro lado, quizá no tienen la mejor 
confianza los empresarios y los inversionistas para generar empleos, para abrir nuevas 
plantas, nuevas líneas de producción. ¿Cómo ves el clima de negocios para hacer negocios 
en México? ¿Cómo lo están viendo en Standard and Poor's? Y también rápidamente un 
comentario sobre Pemex y CFE y la capitalización del gobierno hacia estas empresas del 
Estado.  
 
LISA SCHINELLER: Pues sobre Pemex y CFE, para nosotros las calificaciones son las mismas 
al gobierno. ¿Por qué? Por sus roles en la economía y la vinculación con el gobierno. Por eso 
asumimos que el gobierno va a continuar apoyándolas, y eso por años, no nada más este 
gobierno, para gobiernos anteriores también.  
 
Y para el ambiente más general, en nuestra opinión hay presiones y estas presiones se ven 
en varios cambios en políticas no macro, pero en otros, en el sector energético y vemos los 
cambios con varios contratos, etcétera. Tienen presión en el ánimo en el sector privado y 
ya tuvo el impacto en la calificación, la bajamos el año pasado porque asumimos que 
México va a crecer menos en comparación con sus pares.  
 
MARIO MALDONADO: Muy bien. Lisa, se nos acaba el tiempo, pero gracias Lisa Schineller, de 
Standard and Poor's.  
 


